
家长好似专家
赛场上，孩子们的欢笑声划破一

室清冷。不似其他赛场上的剑拔弩
张，在市运会冰壶比赛中，比赛队之
间充满良好的沟通互动，走下赛场，
他们甚至还会互相讨论之前比赛

中的种种。事实上，除了
参赛队伍多，
本次市运会冰

壶比赛还创了不少先例。
市运会青少年组冰壶赛裁判长

史春燕告诉记者，在冰壶比赛中首
次设立混双比赛，这在中国青少年
级别的冰壶比赛中，属于先例。混双
项目是冰壶世锦赛的正式比赛项
目，“目前正在积极申请入奥。”而在
首次举行的市运会冰壶比赛中设立
混双比赛，这对于未来与国际比赛
的“无缝衔接”有着极大好处。“从青
少年选手中寻觅金童玉女的黄金搭
档，有针对性的训练能让他们更快
融入未来更高水平的比赛中去。”

学生家长们也对冰雪运动展示
了极大热情。史春燕告诉记者，初中
组比赛时，观赛区里挤满了前来观
赛加油的学生家长。从投壶到卡位，

将冰壶技术说得头头是道，几乎每
位家长都好似专家。“从电视转播以
及网络上了解关于冰壶的各种信
息，家长们的热情格外高涨。在家长
眼中，这种既能开发孩子智力，又充
满趣味能锻炼身心的运动格外适合
上海小囡。”

超出预期的火爆让人看到了上
海冬季项目的美好前景，而对于上海
滑冰协会而言，四年一次的市运会更
是寻觅良才的最好机会。陈铫告诉记
者，目前本市已有 !名青少年冰壶选
手和 "名花滑青少年选手被国青队
相中，参加集训。而上海市也正计划
在花样滑冰和冰壶项目中组建上海
市级别的青少年专业队。

场地供不应求
在上海，专业冰壶场只有松江

大学生体育中心冰壶馆这一块。冰
场使用日程每天都被写得满满当
当，从早到晚不间断地开放，却依然
无法满足所有学校的训练需要。场
地，成为青少年冰壶运动发展的一
大问题。

据陈铫透露，为了进一步普及冰
壶运动，提高参与这项运动的基础人

群，在进一步完善松江大学生体育中
心冰壶馆的基础上，目前已经有了在
市区内再设两个点的设想。在建设新
的冰壶道基础上，通过政府购买服务
的方式，和当地学校合作，依然是以
体教结合的模式让更多的学生参与
到冰壶的训练活动中。同时，在满足
梯队训练的前提下，也考虑将适当向
社会开放场馆，让更多的人能够参与
到这项运动中来，亲身体验“擦地板”
的乐趣。“如果上海有三个能够提供
冰壶训练的点，那就可以基本满足目
前训练和普及的需要。”

硬件，尚易改善，软件却丝毫马
虎不得。体教结合，依托学校培养冰
壶人才，从中学到大学之间的输送
通道，如今却存在一定的脱节断层。
由于冰壶项目并不属于传统的体育
竞技加分项目，在高考招生时也没
有相关的政策倾斜，一方面是高校
队伍每年都需要从零开始招收人
才，而另一方面，中学培养数年的冰
壶青少年人才却无法进入以冰壶为
特色的高校。如何打造人才通道，更
好延长青少年冬季人才的运动寿
命，成为市运会之后需关注的问题。

本报记者 厉苒苒

那些年!他们的市运会
伦敦奥运会现代五项银牌得主 曹忠荣

! ! ! !现代五项因项目的多样性，运动员被称为
“万能选手”。以顽强的意志、直面伤病的勇气，
征服了最艰苦的运动，上海男人曹忠荣至今还
在赛场上书写感人的“钢铁人生”。

曹忠荣的市运会经历和别人不太一
样———"#岁那年，还未进入体育专业队的他
仅仅因为“游泳有天赋”就被选派进区县队参
加当年的市运会游泳比赛。第一次参赛，作为
体育门外汉的他感觉一切都无比新鲜有趣。天
赋出众，也正因为那场比赛，他脱颖而出，被教
练看好。“如果不是市运会，也许我会和其他同
龄人一样，遵循常规的学习道路，并不会选择
职业体育这条道路。但那次比赛，让我发现自
己在体育方面有天赋。”而胜利带来自豪感受
也让他一下子迷上了在赛场拼搏的快乐。

练习现代五项的运动员经常被称为“铁

人”，因为他们训练运动量大：一堂游泳课练
$###米；跑射训练是每跑两圈打一次靶，一天
的任务是完成 "%圈。要达到高水准，运动员需
付出的努力，是常人无法想象的。挥洒着汗水
与泪水，曹忠荣并不认为苦，这种热爱的感觉
从 "#岁那年的市运会就已经开始。从一名体
育爱好者到专业的竞技体育人，他一直感受着
体育给自己带来的快乐。“同平台竞技磨练意
志，体育锻炼精神。”这些，都是体育为他带来
的收获。

"&年的磨练，曹忠荣从一名新人到成熟
老将，从憧憬奥运到站上领奖台，每一步成功
的背后都充满着艰辛。他说，突破是艰难的，汗
水是苦涩的，但付出是值得的，因为泪水是幸
福的，使我更加珍惜现在的机遇与挑战。

而作为市运会的元老，他也坦言，自己一
定会去现场观赛，因为如今的他还身负另一项
重任———“担当现代五项的伯乐，寻找更多适
合练习这一个项目的好苗！”

本报记者 厉苒苒
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! ! ! !时间已是深夜，上海外贸大学体育教学
部里还是灯火通明。刚从不远处的大学生体
育中心冰壶馆回来，体育教学部主任崔树林
又在埋首写着新一周的冰壶训练计划。一个
月前，在第十五届市运会开幕前，上海市市领
导接见了本市部分优秀体育工作代表，作为
唯一一名从事冬季体育运动项目训练的高校
体育教师代表，崔树林也名列其中。
尽管老家是在东北，但两年前当崔树林第

一次听说学校要组建首支大学生冰壶队，将冰
壶运动作为特色体育项目发展时，头脑还是有
些发蒙，“玩雪滑冰对我们东北人来说都不是
难事，但冰壶，我却真是一点都不了解。”为此，
崔树林专程回了一次老家，向在哈尔滨体育大
学从事教研工作的老同学请教。进行了一番详
细了解和调研分析后，崔老师的心中有了底：
“相比较其他冬季项目，冰壶更讲究策略和智

谋，打冰壶不但能锻炼身体素质，对团队意识
培养也有好处。”这无疑是最适合学生军进行
的运动。而且，由于冰壶运动上手快，项目本身
在中国起步较晚，练习的人较少，大学生冰壶
队更能在全国高水平赛事中有所作为。

'#"'年 "'月，上海外贸大学冰壶队正
式成立。从最初的购买器材，到联系外教，四
处交流参赛，冰壶队成立的两年里，崔树林付
出了极大精力和心血。他回忆建队之初，为了
节约经费，他还曾麻烦其他老师做“人肉快
递”———冰壶队的 ''双鞋是崔树林一双一双
去拜托出国培训的老师带回来的，价格省了
一半。如今，这支学生军已跻身全国前六，还
代表中国参加了 '#"(年世界大学生冬季运
动会。每当说起麾下学生的这些成绩时，崔树
林，这位上海冰壶运动的先行者脸上总会散
发出最自豪的光芒。 本报记者 厉苒苒

从市运会开始“钢铁人生” 一片冰心在玉壶
崔树林组建本市首支大学生冰壶队

担忧变成惊喜
前有全运会，后有奥运会，在

“夹缝”中生存的市运会，被赋予了
不一般的意义。花样滑冰、冰壶正式
立项，本届市运会上，冬奥项目第一
次有了自己的“立足之地”。

回忆起立项两年来的变化，上
海市滑冰协会副秘书长陈铫很是感
慨，本届市运会设项时，青少年组坚
持以奥运、全运项目为布局原则，所
以首次增加冬奥项目，“项目是设
了，但是到底会有多少青少年运动
员能来参加，谁心里都没底。”
要知道，在除东北三省以外所
有省级运动会中，都从未设有冬季
项目。甚至就连北京，冬季项目都无
缘进入市运会。而在两年前的上海，
民间玩冰还未成风尚，更别说将在
全国范围都“曲高和寡”的冰壶运动
正式立项了。
然而，两年后的今天，担忧变成

了惊喜———花样滑冰和冰壶两个比
赛项目的报名异常火爆，尤其冰壶
项目，%'支参赛队报名让组委会吓
了一跳，“这样的报名规模在全国甚
至全世界冰壶比赛中都是少见的。”

在陈铫看来，这样逆转的心路
历程恰是近几年，冰上运动扎根上
海，在沪飞速发展的一个缩影写
照。他坦言，这一切正如国际滑冰
联盟副主席扬·迪克在沪考察时所
感慨的：“上海的冰上运动大有可
为。”

市运会首设冬奥项目62支冰壶队参赛———

北冰南展青少年唱主角
今晚，中国杯花样滑冰

大奖赛即将在东方体育中
心拉开战幕，一个月后，一
年一度的短道速滑世界杯
也将战火重燃，而在明年三
月，花滑世锦赛也将首次来
到上海!!与频繁赛事相
对应的，是上海青少年冰雪
运动的同样热火朝天———
在近日举行的第十五届上
海市运会中，冬奥项目首次
设项，从报名到比赛，赛场
火爆景象让人惊喜。

从高大上的世界顶级
赛事到青少年唱主角的市
运会，既满足上海市民日益
增长的多元化体育文化需
求，又符合北冰南展的国家
战略。让青少年唱主角，这
座城市的冰上天地有现在，
更有未来。
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! 选手展露优美的冰上舞姿 图 !"


